



Consejo de Ministros

Decimoséptima Reunión
21 de agosto de 2014
Montevideo - Uruguay

ALADI/CM.XVII/di 6
21 de agosto de 2014

PALABRAS DEL SECRETARIO GENERAL ELECTO, CARLOS ALVAREZ, EN EL CONSEJO DE MINISTROS EN SU DECIMOSEPTIMA REUNIÓN

Muy breve y más que nada agradecimientos. Agradecimientos a los funcionarios de la ALADI que la pasaron mal durante un tiempo desde el punto de vista salarial, lo tengo que decir, y les agradezco que pese a ese disgusto siempre han puesto el hombro, siempre han estado comprometidos y tenemos un gran capital humano y técnico en la ALADI. Agradezco a los funcionarios, a los técnicos, a los administrativos y siento que hay cariño por esta Institución, cariño y sobre todo ganas de que la Institución cobre el lugar que tiene que tener.

Agradezco mucho la tarea de los Subsecretarios. Es bueno trabajar con gente joven, dinámica, con conocimiento de los temas, con gran compromiso también con la ALADI. Así que en el caso de César y de Pablo han sido colaboradores muy importantes para que podamos llevar adelante algunas iniciativas de la Secretaría. Por supuesto, agradezco mucho a los Embajadores y a los Alternos, con los cuales tenemos una excelente relación y también han mostrado un compromiso significativo con la ALADI.

Nos queda para adelante, básicamente, profundizar algunos temas ya más de la agenda específica de la ALADI. Tenemos por ejemplo que sincerar los temas de las normas y disciplinas porque esta heterogeneidad comercial nos obliga a definir algunos temas. Tenemos nueve rondas de negociación con el régimen de origen, tenemos muchísimos años. Necesitamos voluntad política más que gastar plata en que vengan técnicos de tercer o cuarto nivel que no resuelven absolutamente nada. O sea, los Estados tienen que definir políticamente si es bueno o no que tengamos regímenes compartidos, que tengamos régimen de origen, que tengamos otras normas y disciplinas, que aunque operen como referencias, que aunque no van a ser estrictamente operativas pueden operar como referencia porque es muy importante que la ALADI pueda tener nuevamente acuerdos regionales. Estamos muy parados con la historia de los acuerdos regionales. Estamos revisando un acuerdo regional muy importante que es el de los bienes culturales; tenemos que actualizarlo, es un acuerdo muy interesante, lo estamos haciendo con la UNESCO.

Es decir, era bueno tener acuerdos regionales, aunque sean pisos comunes, denominadores comunes, pero tener acuerdos regionales me parece que va a demostrar que tenemos capacidad de producir cosas juntos, aunque después algunos

operen hasta como simbólicos, pero revisar los acuerdos regionales, el número 8, el número 7 de bienes culturales, nos parecen muy importantes.

Tenemos que profundizar lo que venimos haciendo que es básicamente relacionamiento con organismos latinoamericanos públicos y privados que son específicos de temas claves que tienen que ver con la facilitación del comercio, tema tan o más importante que los arancelarios porque, en ese sentido, con los arancelarios hemos avanzado muchísimo; la Presidenta del Comité ha planteado el número de nuevos acuerdos y el número de protocolos. O sea, que la red de acuerdos sigue siendo muy vital. Se pueden adelantar los cronogramas de desgravación arancelaria pero facilitación del comercio es un gran capítulo del comercio en el tema de la infraestructura, en el tema de la logística, en el tema de la energía, y ahí tenemos que interactuar muy inteligentemente con organismos que tienen conocimiento en esas cuestiones.

Hemos ayudado, César Llona lo ha hecho, a reconstruir la Asociación Latinoamericana de Logística, donde están las principales cámaras de logística latinoamericanas. Con ellos tenemos que avanzar en una propuesta de logística. Somos la secretaría técnica de un intento muy interesante que están haciendo todos los organismos estatales y privados sobre una carta estratégica energética. Tenemos que interrelacionarnos con distintos organismos como por ejemplo lo hicimos con la OMA (Organización Mundial de Aduanas) y tenemos que, justamente, tener una política muy activa en facilitación del comercio porque el tema de las aduanas, el tema de la digitalización, el tema del COD, como se señaló, son temas muy importantes y hay que generar una cooperación entre los países.

Tenemos poco desarrollado el sistema de cooperación entre países que saben que tienen ciertos conocimientos; todos países de América Latina, y los que están acá tienen conocimientos sobre algunos temas que pueden cooperar con otros países con menos conocimiento o con menos experiencia. Tenemos que hacer un programa de cooperación horizontal entre los países de la ALADI; eso nos parece sumamente importante.

Hemos actualizado mucho las plataformas tecnológicas, no solamente el Observatorio América Latina - Asia Pacífico, sino que tenemos que ser un organismo más creíble en todo lo que son las estadísticas de comercio, tenemos que avanzar en la incorporación de estadísticas de servicios. Ahí la ALADI tiene un capital, un patrimonio y una credibilidad muy importante, tenemos que seguir trabajando mucho en eso.

Tenemos que trabajar contra los obstáculos al comercio porque no podemos tener restricciones en el comercio latinoamericano; es totalmente demagógico hablar de la integración latinoamericana y ponernos restricciones entre nosotros y no permitir que haya un comercio fluido de bienes y servicios entre los latinoamericanos. Entonces, tenemos que trabajar sobre remover los obstáculos al comercio en nuestra Asociación.

Y también, lo dejo para lo último pero no porque sea menos importante, tenemos que seguir haciendo que la ALADI sea un foro de debate importante sobre la situación latinoamericana, porque la CELAC se reúne una vez al año, nosotros tenemos que ser un foro. Hicimos algunas reuniones que creo que fueron muy importantes cuando discutimos los distintos modelos de desarrollo, cuando discutimos con los Secretarios de Comercio las agendas que tenía la región. La ALADI tiene que ser un foro de debate, un foro plural, donde las principales voces del mundo académico, del mundo empresario, los movimientos sociales y el mundo técnico

puedan justamente convivir y plantear opciones para el conjunto de América Latina. Porque necesitamos acompañamiento y materia gris para pensar América Latina porque es difícil avanzar, como decía antes, con la heterogeneidad que tiene nuestro continente, no son fáciles las iniciativas que todos estén de acuerdo y eso implica tratar de convocar y acumular materia gris, conocimiento, experiencia, gente que conoce los temas, gente que trabaja en la integración porque creo que inclusive la creación de la CELAC nos pone en un compromiso muy grande porque ¿qué dice mucha gente? «crean otro organismo, no funcionan los que están y crean otro».

Hay una percepción en la opinión pública que hay un desfasaje y un divorcio entre la cantidad de organismos y la profundidad de la integración, eso está y tenemos que ser autocríticos y ser autocríticos es lo que nos va a permitir avanzar para revertir estas situaciones. Hemos hecho un esfuerzo importante para tratar de ayudar a racionalizar el mapa de organismos, para establecer agendas comunes. El Observatorio América Latina - Asia Pacífico; sabíamos que la CEPAL tiene acumulado ahí mucho trabajo teórico, mucho trabajo conceptual, mucho conocimiento; sabíamos que la CAF estaba muy interesada en el vínculo con el Pacífico, entonces modelos como esos de complementación y de sinergias con organismos regionales o subregionales es muy importante para nosotros. Porque nosotros no somos un organismo que pueda abarcar todos estos temas que hemos planteado, nos tenemos que especializar en algunos temas pero tenemos que ser capaces de articularnos en los temas esenciales de la agenda con otros organismos.

Básicamente, estas cuestiones que tienen que ver con renovar las agendas de la ALADI, sincerar algunos temas y hacer un esfuerzo compartido para que sigamos fortaleciendo la tarea de la integración latinoamericana. Por ejemplo, con el tema de seguridad alimentaria nosotros hicimos un acuerdo con la FAO porque la seguridad alimentaria cruza todos los temas que tienen que ver con nosotros: el tema productivo; el tema de los pequeños, medianos y agricultores familiares; el tema comercial. Hemos hecho un trabajo donde demostramos cuánto podría la región sustituir alimentos que vienen de la extrarregión, es fundamental discutir si hay un margen en alimentos de nuestra región para incrementar el comercio regional. Entonces, son temas que son fundamentales, que están en la agenda de todos los organismos y tenemos que tener la capacidad de trabajarlos complementariamente, trabajarlos juntos y asociarnos. Porque en América Latina tenemos un gran patrimonio de instituciones, de organismos, de cámaras, y es necesario poder articularnos en algunos temas.

Y con respecto a la convocatoria de los actores sociales, quiero hacer hincapié en eso en dos temas. El primero, es el tema de que si nosotros hacemos esta ronda de negocios, si sale bien esta macrorrueda de negocios ahí tiene que quedar el entramado pymes que tiene que participar más activamente con la ALADI. O sea, que tenemos que lograr que haya una reunión el próximo año de pequeños y medianos empresarios, muy representativos de cada país, que ayuden a la agenda de la integración productiva. Porque no es solamente competir, es también la posibilidad de asociarse. Entonces necesitamos un entramado pymes en la región con los cuales podamos construir esa agenda. Y necesitamos los trabajadores y los movimientos sociales porque si no hay legitimidad social los procesos de integración se burocratizan o se alejan mucho de la base de nuestras sociedades. Miren lo que nos proponían enfáticamente, fanáticamente, que adoptásemos el modelo europeo de integración, miren los que nos decían «ustedes no van a ningún lado porque ustedes no adoptan el modelo de supranacionalidad que tiene Europa». Miren ahora a Europa revisando, refundando, reconstruyendo el laboratorio más exitoso de integración regional pero que atraviesa una crisis de identidad y existencial tremenda, miren si hubiéramos seguido esa especie de neocolonialismo mental de replicar absolutamente

las experiencias de otros países. Así que creo que, en ese sentido, tenemos que trabajar fuerte en lo que tenemos y seguir manteniendo este espíritu de reconocimiento del otro, de tolerancia, de construcción de consensos que creo que es también una de las grandes virtudes que tiene esta Asociación.

Muchas gracias.
